

## JUDÍOS.

El santo Job, que es autoridad lo mismo para los Hebreos que para los Cristianos, dice: « Yo creo que mi Redentor está vivo. » Encuéntrense además en los otros libros sagrados salmos y profecías, que prueban su creencia en un Mesías ó enviado de la Divinidad, destinado á salvar el mundo. Estos libros empero nada dicen respecto de la naturaleza del Mesías y ni afirman ni niegan su divinidad. El señor dijo á Abraham: « Todas las naciones serán bendecidas en el que nacerá de tí. El cetro no te será arrancado, Judá, dice el patriarca Jacob, antes de que llegue el que debe ser enviado. Saldrá una estrella de Jacob y un vástago de Israel. » El mismo Dios había dicho al principio á la serpiente que sedujo á la madre de los hombres: « Yo pondré odio entre la mujer y tú, entre su raza y la tuya: la mujer aplastará tu cabeza. » La idea de un Dios en mas de una persona parece resultar de las siguientes expresiones: « Hagamos el hombre á imagen nuestra: *El espíritu* de Dios era llevado sobre las aguas. Los cielos fueron creados por el *Verbo de Dios*; el Señor dijo á mi señor: Te engendré de mi seno antes que la estrella matutina.

Job., c. XXII, 2. — *Genesis*, I, 2, 26; III, 15; XL, 10. — Núm., c. XXIV. — *Salmos* CIX, 3.

## MAHOMETANOS.

Dios dice en el Corán: Nosotros enviamos á Jesus, hijo de María, despues de muchos profetas y confirmó las divinas escrituras; le dimos el Evangelio lleno de luz para conducir al pueblo por la recta senda, con la confirmacion del Antiguo Testamento, guia é instruccion para los hombres de buena voluntad. El Mesías, hijo de María, es profeta y apóstol de Dios, semejante á los profetas que vinieron antes que él. Nosotros inspiramos la ciencia á Jesus, hijo de María, y lo fortificamos con el Espíritu Santo.

Corán, cap. de la Tabla, de las Gratificaciones, de la Vaca.

Los que dicen que hay tres dioses son impíos; no hay mas que un solo Dios, y los infieles no creen en su unidad. Yo, dice Mahoma, estoy inocente de la culpa que cometisteis asociándolo á un ser igual á él; vuestro Dios es uno solo; no hay mas Dios que Dios; la creacion de los cielos y de la tierra, la diferencia del dia y la noche, la nave que corre por los mares, la lluvia que cae del cielo para dar vida, la variedad de los vientos y las nubes que se mueven entre el cielo y la tierra son señales de la unidad de Dios para los que saben entenderlas.

Dios es eterno, no engendra ni es engendrado no tiene igual.

Cap. de las Gratificaciones, de la Vaca, del Saludo, de Higo, de la Abeja, del Trueno.

## OSÍRIS.

El Supremo Dios no hizo el universo con sus manos, sino con su palabra, y esta palabra la produjo él de sí mismo, es hija suya, y esta hija es semejante á su padre: es Knef. Con el verbo fué dada la materia primitiva que nació como él de un principio único, y que encierra las fuerzas elementales de la naturaleza. La materia es de forma esférica; es el huevo del mundo que Dios dejó escapar de su boca cuando quiso manifestar todas las causas. De la union del verbo con su divino autor nació el dios del fuego y de la vida, Fta, que nutre y vivifica todas las criaturas.

CREUZER, t. I, parte II, 822, 825, 828, 829.

Uno de los obeliscos egipcios trasladados al circo mayor de Roma tenia la siguiente inscripcion: *El gran Dios, el hijo de Dios, el todo esplendente*, y Porfirio cita un oráculo de su dios Serápis, concebido en estos términos: *Primer Dios*, despues y á un tiempo mismo *el Verbo y el Espíritu* con uno y otro. Atribuían el pleno poder á la triada compuesta de Ísis, Osiris y Haroueri (ú Horo).

Genio del Cristianismo, edic. de 1802, t. V, p. 4.

## BRAMA.

No existen realmente mas que tres divinidades, el Fuego, el Aire y el Sol, comprendidas en la persona colectiva de un Dios único, llamado Oum. Otra trinidad hay que es la de los tres principios, terrestre, atmosférico y celeste, cuyos emblemas son los tres colores sagrados, negro, blanco y colorado. Si hemos de dar fe á las creencias vulgares, los Indios tienen tres dioses principales, Brama, Siva y Visnú, que son un solo Dios y cuya reunion se llama Trimurti ó enlace de tres potencias. Dicen tambien que la Divinidad tiene tres piés y que en ellos está la *generacion*, la *conservacion* y la *destruccion*. En el Oupnek'hat se lee que la *palabra* de Dios produjo la tierra y que esta es hija suya. Segun el citado libro, el Dios Supremo en tres personas habita en el cuerpo del hombre, y está en la inteligencia, en la conciencia, en el corazon, principio de los sentidos: en suma, la trinidad está en la divinidad, en el universo y en el hombre.

COLEBROOKE, 397. — SONNERAT, *Diario asiático*, t. III, p. 15. — DUBOIS, *Costumbres y religion de los Indios*, t. II. — FEDER. BERNARD, *Ceremonias religiosas*. — CREUZER, t. I, p. II, 602, 637, 640.

## ORFEO.

Los Griegos adoraban á tres dioses superiores, Júpiter, Neptuno y Pluton, que reunidos componian el pleno poder del universo; y los tres eran hijos del tiempo, Cronos ó Saturno.

Genio del Cristianismo, t. I, p. 20.

## FO.

Toda la doctrina de Fo ó Budda supone la encarnacion de un dios que se hace hombre para salvar al género humano. Tan luego como el mundo es abandonado por su autor, en seguida se nota la presencia del mal. De ahí las catástrofes de las primeras edades del mundo, la guerra de los gigantes, la lucha moral del principio bueno y el malo; de ahí tambien la necesidad de que el buen principio apareciese bajo un aspecto propio de su mision; de ahí finalmente las encarnaciones del hijo del eterno Visnú que se inmola por las miserias de la condicion humana.

CREUZER, t. I, par. II, p. 634; t. I, p. 213.

## LAO-TSEU,

600 años antes de J. C.

Lao tseu fija la cadena de los seres en aquel que él llamó *Uno*, despues en *Dos* y despues en *Tres*, que, segun dice, hizo todas las cosas. Su lenguaje es muy oscuro; pero es claro sin embargo que atribuye la formacion del universo á un ser *Trino*, cuyo nombre significa comprension de lo pasado, lo presente y lo porvenir.

Diario asiático, t. III, 2, art. REMUSAT.

## ZOROASTRO,

500 años antes de J. C.

El tiempo infinito, como el dios Cronos de los Griegos, es el primer principio: del tiempo nacen la luz y la oscuridad, el dia y la noche, el bien y el mal. El tiempo ó el Eterno es verbo por su esencia y de este verbo nació la luz. Al verbo Oromázes, principio de la luz, se opone Arimánes, principio de las tinieblas. El tiempo y Oromázes componian una primera trinidad, y se componia otra, tambien divina, con las fases de la luz, del calor y de la humedad, principios de toda generacion que componian otra con la reunion del principio bueno y el malo, con el mediador Mitra, principio de amor.

CREUZER, t. I, p. I, 246, 320, 321, 338, 378, 379.

## CONFUCIO.

Tay-Ki, ó sea el primer principio, encierra en sí tres cosas, de cuyas tres cosas se forma una.

Noticia sobre el Y-King, el Chü-King.

## ODIN.

Odin, que es el padre de todas las cosas, y Freya, su divina esposa, engendraron al dios Thor, y los tres reunidos forman la santa Trinidad adorada en UPSAL.

Edda. — MALLET, *Introduc. á la Historia de Dinamarca*.

## TABLA III.

## CREACION.

## BRAMA.

Al principio el dios Brama, deseoso de crear, produjo las aguas en medio de las cuales arrojó un germen, esto es, un huevo resplandeciente de mil rayos; dirige Dios un soplo vivificador al huevo, se encierra dentro de él y fluctúa largo tiempo sobre las aguas. Despues de haber habitado en aquel sitio por espacio de un año, hace uso de toda su omnipotencia, y dividiendo el huevo en dos trozos forma con ellos el cielo y la tierra.

Bhagavat-Guita. — CREUZER, *Simbólica*, t. I, p. 1, 179. — LANGLOIS, p. 218. — MANÚ, lib. I, c. 1, IV.

El mundo visible es solo la manifestacion del Ente invisible, del Ente supremo, del gran Brama, el cual reproduciéndose ó entrando en sí mismo, crea ó aniquila el mundo. Todo el tiempo que permanece sumergido en la inercia, se llama una noche de Brama, y el periodo en que se digna pensarse de manifiesto se llama por el contrario un dia de Brama. Un kalpa consta de un dia y una noche, periodo que encierra cuatrocientos treinta y dos millones de nuestros años. ¿Quién puede, empero, conocer el número de estos kalpas, supuesto que Brama es eterno? Cuando este Dios se encuentra, digámoslo así, cansado de sostener la creacion y empieza á concentrarse en sí mismo, entónces desaparece todo y trascurren los siglos sin ser medidos por las revoluciones del sol; despues, al despertarse, renace el mundo, y todo recobra nueva forma al recobrar la existencia, germina en toda la naturaleza un espíritu vital, la materia está animada por un secreto vigor, y toda revela el despertar de Brama que parece entretenerse en formar el universo. Despues de crear además el espíritu material, la conciencia, los dioses y la division del tiempo, el Dios supremo



dió vida á cuatro castas que salieron: la primera de su boca, la segunda de sus brazos, la tercera de sus muslos y la cuarta de sus piés.

MARLES, *Historia de la India*, VIII, 187.

## FO.

(*Opinion filosófica*). La existencia de los seres visibles é invisibles no es mas que un producto imaginario de un entendimiento no ilustrado todavía. Esta ceguedad lanza los vanos pensamientos de los hombres fuera de la razon, y la locura y los deseos inmoderados se apoderan de su corazón; de donde nacen las vanas imaginaciones de naturaleza y de mundo, siendo así que no hay objeto que exista realmente, y que no hay nada real sino Fo. La razon ofuscada por las pasiones, así como el sol velado por las nubes, se figura espacios y mundos imaginarios; pero el que de golpe se despierta para adquirir la sabiduría de Fo y que en efecto llega á alcanzarla, siente desaparecer estas fantásticas existencias.

(*Opinion vulgar*). El agua es el principio de la reproducción, y apagó el fuego despues que este hubo consumido al mundo. Entónces el agua hierva, levanta espuma, se dilata y se reforma el mundo. La tierra se sostiene firme sobre el agua que fluctúa en el aire, y el aire descansa en el vacío. Los habitantes del cielo bajaron á la tierra, que era dulce y buena, y habiendo comido de ella con exceso, se volvieron estúpidos, perdieron su estado natural, de manera que fué necesario crear el sol y la luna. Siguiéron á la tierra el grano de arroz que crecía por sí mismo, y habiéndose hartado de él los hombres, fué reemplazado con un arroz largo, que segado por la mañana renacia por la tarde. Apénas los habitantes de la tierra se nutrieron con este nuevo alimento, cuando fueron divididos en dos sexos y se propagó su especie.

*Diario asiático*, t. VII, p. 231; VIII, 2, 19.

## ZOROASTRO.

El tiempo infinito es lo único increado, lo único que no tiene principio, productor de los seres, engendra de una sola vez el agua, la luz y el fuego. Del fuego y el agua combinados nace Oromázes, que creó el primer toro, del cual nacieron los animales, los vegetales y los hombres. En el Vispered se lee: « Invoco al toro excelso que hace crecer la yerba en abundancia, al toro creado puro y que dió el ser al hombre puro. » Al principio se levantó Oromázes y profirió el verbo, por el cual fueron creados todos los seres. Desde el cielo inmóvil en donde mora hizo el cielo que nos rodea, despues el sol que ocupa el centro del mundo, y despues la luna que brilla por su propia luz y da al mundo el calor, el espíritu y la paz; debajo de la luna se extiende

el cielo de las estrellas fijas. La creación de hombre fué llevada á cabo en sesenta y cinco días y la del mundo en trescientos sesenta y cinco.

*Zend-Avesta*, t. III, p. 593. — *Vespered*, p. 86. — PASTORET, p. 21. *Mahoma, Confucio, Verdad-sadé*, p. 87. — CREUZER, t. I, par. I, p. 327, 328.

## CONFUCIO.

Los doctores chinos suponen que todo debe el ser á una causa primitiva, inmensa, sin principio ni fin, llamada *tí* ó fundamento de la naturaleza. Esta causa, que solo es comprendida por el entendimiento, es material, aunque no tiene ninguna de las formas exteriores de los cuerpos. El aire provino de las primeras emanaciones, y como el aire pudo ser alterado por el reposo ó por el movimiento, dió por resultado el frío y el calor, que reuniéndose produjeron el agua. Primero aparecieron los elementos, despues el cielo y los astros, y finalmente, el hombre y la mujer. El libro sagrado *Y-king* se expresa así: « *Tay-ki* engendró dos efigies; las dos efigies engendraron las cuatro imágenes, y las cuatro imágenes engendraron los ocho trigramas que hicieron el universo. » Estas enigmáticas creencias necesitan una aclaración. *Tay-ki* significa el gran caballete, metáfora tomada de los techos, en los cuales la pieza transversal que sostiene las viguetas es la mas alta del edificio; las dos efigies son las principales materias, el frío y el calor; las cuatro imágenes son: la materia imperfecta, la perfecta, la jóven y la vieja; y los ocho trigramas son el cielo, la tierra, el viento, el rayo, las montañas, el fuego, el agua estancada y el agua dormida.

*Noticia sobre algunos puntos de la Historia de los Chinos*. — LONGOBARDI, p. 108. — LEIBNITZ, p. 172. — PASTORET, p. 182. *Confucio, Mahoma, Zoroastro Chü-king*, p. 411, 412, 417.

## OSÍRIS.

Las primeras observaciones astronómicas en que se funda el sistema religioso de los Egipcios se remontan á 2233 años ántes de J. C.

La cosmogonía de los Egipcios se fundaba en un panteísmo intelectual y físico. Segun ellos, de un Dios Supremo nace el mundo, del mundo el tiempo, del tiempo la generación. Todo viene en el universo de una sola vida que es la vida de Dios; y así como el agua, el aire y la tierra son los elementos del mundo material, así la razon, la providencia, la vida, y la inmortalidad son los elementos espirituales de la Divinidad. El universo fué hecho no por las manos, sino por una palabra de Dios, y esta palabra de Dios es su voluntad suprema. Infinitas tinieblas estaban esparcidas sobre el abismo; cubriendo las aguas y un espíritu sutil residía en el seno del caos. La potencia divina que produjo de la humedad la semilla de todas las cosas es la natu-

raleza misma. En el seno de la eterna noche brilló de improviso un sagrado rayo que es el demiurgo, mas antiguo que el agua; experimentóse un movimiento en la humedad, que produjo un vapor acompañado de ruido, cuyo ruido produjo una voz, como la voz de la luz; por esta voz de la luz fué articulada la palabra, y uniéndose la palabra al demiurgo, de cuya esencia participaba, dió á luz el segundo demiurgo, es decir, el sol. Este Dios del fuego y de la vida, espíritu creador y fecundo, padre y abuelo de todos los dioses, este espíritu dividió todas las cosas. Resplandeció el cielo sobre la tierra. El sol es el creador de todas las cosas, cuya madre es la luna; Osiris é Isis son hijos suyos. Así tambien el supremo dios *Knef* y la palabra divina que es su hija, crearon el huevo del mundo, de donde nació *Fta* ó el espíritu vivificador que organizó la naturaleza.

CREUZER, t. I, par. II, p. 83, 823, 826, 830, 831. — EUSEBIO, *Prep. evang.*, III, 2. — JAMBlico, 33, 34.

## ORFEO.

(*Opinion filosófica*). Dios, autor de todo bien, y la materia, principio de todo mal, existían desde toda la eternidad, como existía tambien el modelo segun el cual tenia Dios resuelto ordenar la materia cuando llegase el momento de esta grande obra. Dios dió sus órdenes al caos, y la masa fué inmediatamente agitada por un movimiento nuevo y fecundo. Las partes, separadas ántes por un odio implacable, corrieron á unirse, á enlazarse, á encadenarse; brilló el fuego por primera vez en las tinieblas, separóse el aire de la tierra y del agua, y estos cuatro elementos quedaron destinados á la composición de todos los cuerpos. Dios habia preparado un alma para la dirección de este movimiento, compuesta en parte de la esencia divina y en parte de la sustancia material, cuya alma colocó en el centro del universo. De ella parten rayos de llama (mas ó menos puros segun se alejan mas ó menos de su centro) que se introducen en los cuerpos, animan sus partes y llegando á los confines del mundo, se difunden por su circunferencia y forman á su alrededor una corona de luz. En el mismo momento en que el íma universal se lanzó por sí misma en este océano de materia, ensayó sus fuerzas, sacudiendo el inmenso todo. Despues de arrojar una mirada de satisfacción á su propia obra, dijo Dios á los dioses secundarios. « Para la perfección de esta grande obra falta todavía llenar de habitantes los mares, la tierra y los aires. Si estos debiesen obtener la luz inmediatamente de mí, serian inaccesibles á la muerte y llegarían á ser iguales á los mismos dioses. Á vosotros, pues, os encargo que los produzcaís; unid á los cuerpos mortales los gérmenes de la inmortalidad que recibiréis de mis manos; formad con ellos especialmente seres que gobiernen á los demas animales y que estén sometidos

á vosotros; nazcan por orden vuestra, crezcan por medio de vuestros beneficios y unanse á vosotros despues de la muerte y participen de vuestra felicidad. » Entónces quedó establecido que naciesen seres capaces de conocer á la Divinidad y que el hombre tendria preeminencia sobre la mujer.

BARTHEL, *Anacársis*, t. IV, p. 44. — Extracto de Platon.

## ODIN.

Antes de hacer el mundo estaba Dios con los gigantes; los gigantes Bore é Ime eran enemigos; los hijos de Bore mataron al gigante Ime, de cuyas heridas salió tanta sangre que todos los descendientes de Ime, gigante del hielo, se ahogaron, excepto uno solo que se salvó con todos los suyos, escapando en una barca; por él se salvó la raza de los gigantes del hielo. Los hijos de Bore arrastraron su cuerpo al medio del abismo y de él hicieron la tierra; con su sangre se formó el agua y el mar, las montañas con sus huesos, las piedras con sus dientes, y habiendo hecho el cielo de su cráneo, colocaron un enano en cada ángulo para que lo sostuviera. Un día que los hijos de Bore se paseaban por la playa, vieron dos pedazos de madera que sobrenadaban y los trasformaron en un hombre y una mujer, llamando á aquel *Aske* y á esta *Emla*.

*Edda*, f. 11. — *Voluspa*.

## ANCO-CAPAC.

Pachacamac ó el dios desconocido hizo el universo de la nada. Por su mandato vino del Norte un hombre extraordinario llamado Choun, el cual tenia un cuerpo sin huesos ni músculos, allanaba las montañas, colmaba los valles y se abría camino por sitios inaccesibles. Este Choun creó los primeros habitantes; indignado en contra de los Peruanos, convirtió la tierra fértil en arena, detuvo la lluvia, hizo secar las plantas y despues, movido á piedad, abrió las fuentes é hizo correr los rios. Choun fué adorado como un dios, hasta la venida de Pachacamac que, siendo mas poderoso, convirtió en fieras á los hombres creados por Choun, y creó otros.

FEDERICO BERNARD, *Ceremonias religiosas de todos los pueblos*, t. VI, p. 188, 198. — COREAL, *Viajes*.

## CANADIENSES.

El Dios autor de todas las cosas, despues de haber creado la naturaleza, tomó cierto número de flechas y plantándolas en tierra sacó de este germen el hombre y la mujer; pero cuando



Atalanta, creador de los hombres, los destruyó por medio del diluvio, Mesu fué su reparador.

*Ceremonias religiosas. Religiones de América, p. 80.*

(*Otra opinion*), Descendió del cielo una mujer y revoloteó por algun tiempo por el aire, buscando sitio donde posar el pié: ofrecióle su espalda la tortuga, aceptóla la mujer, y despues las excrescencias del mar formaron una grande extension de tierra alrededor de la tortuga. Disgustábase la mujer de su soledad y bajó de lo alto un espíritu que encontrándola dormida, se le acercó. Concibió la mujer y parió primero dos jóvenes y despues una hija que es la madre de los hombres.

*Cerem. relig., p. 80, 81.*

#### VIRGINIANOS.

Dios crió al principio los dioses subalternos, con el sol, la luna y las estrellas: los semidioses criaron el agua, y del agua formaron todas las criaturas tanto visibles como invisibles. La mujer fué formada ántes que el hombre; uno de los semidioses la fecundó, y de aquí el origen del género humano.

*Ceremonias religiosas, p. 115, tomo VII. Relig. de América.*

#### MOISES Y JESUCRISTO.

En el principio crió Dios el cielo y la tierra. La tierra era informe y vacía, las tinieblas cubrían la faz del abismo, y el espíritu de Dios era llevado sobre las aguas. Entónces dijo Dios: «Hágase la luz» y la luz fué hecha. Dios vió que la luz era buena, y la separó de las tinieblas, y dió á la luz el nombre de día y á las tinieblas el de noche. Dios dijo tambien: «Produzcan las aguas animales vivientes que nadan en ellas, y aves que vuelen sobre la tierra bajo el firmamento del cielo;» y los bendijo diciendo: «Creced y multiplicaos.» Dios añadió: «Produzca la tierra animales vivientes, cada uno segun su especie, animales domésticos, reptiles y fieras;» y así fué hecho. Dijo despues: «Hagamos el hombre á nuestra imágen y semejanza, y que domine á todos los animales.» El Señor formó, pues, al hombre del limo de la tierra, é inspiró sobre su rostro un soplo de vida, y el hombre llegó á ser viviente y animado. El Señor lo colocó en el paraíso de las delicias á fin de que lo cultivase, y le impuso este precepto: «Come de todas las frutas de los árboles del paraíso, excepto de las del árbol de la ciencia del bien y del mal, porque si las comes, morirás.» Dijo despues: «No es bueno que el hombre esté solo,» y le sumergió en un

profundo sueño; miéntras dormía tomó una de sus costillas, formó de ella á la mujer y se la presentó. \* Despues la serpiente, que era el mas astuto de los animales que Dios habia criado, persuadió á la mujer á que comiese de la fruta prohibida, y esta la dió tambien á su marido, que igualmente la comió. Entónces Dios dijo á la serpiente: «Serás maldita entre todos los animales; pondré odio eterno entre tí y la mujer, entre su raza y la tuya; ella te quebrantará la cabeza, y tú pondrás asechanzas á su calcáñar.» Dijo tambien á la mujer: «Multiplicaré tus dolores y tus preñeces; darás á luz tus hijos con dolor y estarás sujeta á tu marido.» Y dijo al hombre: «Trabajarás sobre una tierra maldita, y comerás el pan con el sudor de tu frente.»

*Génesis, cap. I, II.*

\* La creacion de la mujer fué anterior á la entrada en el paraíso terrenal y á la prohibicion aquí manifestada.

#### MAHOMA.

Dios es vuestro Señor. Él ha criado en seis días los cielos y la tierra; se sentó sobre su trono; ha hecho que la noche suceda al día; que el sol, la luna y las estrellas estén en continuo movimiento. Dios os crió del fango de la tierra; os crió de una sola persona; crió la esposa del hombre con una costilla de este para que habitase con él. Cuando la mujer sospechó que estaba en cinta, no dejó por ello de caminar segun su costumbre; pero cuando su preñez la hizo pesada, ambos rogaron á Dios, diciéndole: «Señor, concédenos una descendencia feliz para que seamos contados en el número de los que agradecen tus beneficios.» El Señor dijo á Adán: «Habita con tu mujer en el paraíso y come allí lo que te plazca, pero no te aproximes á este árbol para que no seas comprendido en el número de los injustos.» El diablo los hizo pecar, y Dios dijo entónces á Adán: «Bajad, salid del paraíso; os precederá de cerca un guía que enviaré. Los que le sigan estarán libres de aflicciones el día del juicio.»

*Coran, cap. de los Limbos, de las Recompensas, de la Vaca.*

#### TABLA IV.

##### CAÍDA DEL HOMBRE Y REDENCION.

#### BRAMA.

La primera edad del mundo era perfecta; entónces la virtud en figura de una vaca caminaba sobre cuatro piés; en la edad siguiente solo caminó sobre tres; en la edad tercera se vió obligada á caminar sobre dos; pero hoy únicamente se sostiene sobre un pié.

Los dioses inferiores trataron por todos medios de conseguir la inmortalidad, y pensaron comer el fruto del árbol de la vida que estaba en el Corcam ó paraíso. Esta idea produjo el resultado que apetecian; pero la serpiente Seyan, á quien estaba confiada la custodia del árbol de la vida, esparció en su cólera gran cantidad de veneno contra los que la habian engañado. Ninguno debia escapar de este terrible azote; pero el dios Siva, compadecido de la naturaleza humana, se bebió sin vacilar todo el veneno con que la maligna serpiente habia inficionado el universo. La maldad de los hombres, dice un héroe del poema de Sacontala, nace tal vez de que habiendo sido felices una vez, viendo hermosas formas y escuchando una dulce melodía, tienen vagos y confusos recuerdos de una felicidad perdida.

*Sonnerat, tom. II, pág. 178. — Carta del padre Bouchet al obispo de Avranches. — HOLWELL, obras sobre la India. — MARLES, II, p. 190.*

#### FO.

(*Opinion vulgar*). Fo se cargó con las miserias de los hombres para salvarlos, y las sufrió voluntariamente por su amor; y por compasion de aquellos que estaban aprisionados en los infiernos ó en el cuerpo de las bestias, se constituyó su fiador. Ofreciéndose por ellos en rehenes, libertó y salvó á los infelices que habia redimido.

(*Opinion filosófica*). Esta atribuye el origen del mal moral á la mezcla del espíritu con la materia, que se confunden en el gran todo que compone el mundo.

*Diario asiát., t. VII, p. 228, 229.*

#### ZOROASTRO.

Existió el hombre: el cielo le estaba destinado, so condicion de que fuese humilde de corazón; que cumplierse humildemente los preceptos de la ley; que fuese puro en sus pensamientos, puro en sus palabras, puro en sus acciones; que no invocase á los *devas*; y perseverando en estas disposiciones el hombre y la mujer, habrian debido formar mutuamente su felicidad. Tales fueron al principio sus pensamientos, tales sus acciones, y se aproximaron y tuvieron un comercio reciproco. Dijeron ante todo: «Oromázes es el criador de todos los bienes;» pero despues Peetiaré respondiéndole á sus pensamientos dijo: «Arimánes es quien lo hizo todo.» De este modo desde el principio Arimánes les engañó respecto á lo que tenia relacion con los *devas*\*, y hasta el fin este cruel solo trató de seducirlos. Presutando fe á esta mentira, ambos llegaron á ser *darvands*\*, y sus almas estarán en el Duzak

\* *Devas, Darvands, genios malos.*

hasta la renovacion de los cuerpos. Habiéndose hecho el deva mas audaz, se presentó segunda vez y les llevó frutos de que comieron; les habló de las ventajas de que gozarian, y solo guardó silencio respecto de una de ellas. Siendo contaminados por Arimánes los cuerpos del primer hombre y de la primera mujer, nacieron impuros sus descendientes.

*Boun-Dches, cap. XV, tom. III, p. 378. — ANQUETIL, t. III, p. 377. — Zend-Avesta, t. III, p. 598.*

#### CONFUCIO.

Los hijos de Puan-ku, que fué el primer hombre, vivieron al principio en el seno de la felicidad; no necesitaban fatigarse para adquirir sus alimentos, ni sus vestidos, y el trabajo les era desconocido; pero todo tiene que debilitarse gradualmente hasta el momento en que el mundo vuelva al caos.

*Chu-hing, p. 84, 86. — Dissert. d'AMYOT sobre los tres Hoang.*

#### OSÍRIS

Las almas superiores que el Eterno habia creado, fueron por él mismo asociadas á la creacion de las almas inferiores; ellas desobedecieron á Dios, abandonaron su lugar y tuvieron comercio con la naturaleza, de cuyo comercio nació la forma irracional. Dios para castigarlas las encerró en los cuerpos y les prometió al mismo tiempo que volverian al cielo si permanecian puras, amenazándolas con pasarlas á cuerpos inmundos si obraban mal. La tierra fué entónces su mansion; sembraron por todas partes la desolacion; los elementos contaminados pusieron su esperanza en Dios, quien les prometió enviar á la tierra una emanacion de su ciencia para juzgar á los vivos, premiar á los buenos, castigar á los malos y dirigir los acontecimientos.

*CREUZER, II, p. 838.*

#### ORFEO.

(*Opinion vulgar*). La primera edad del mundo fué la edad de oro; la segunda, la edad de plata, dice la mitología; donde se supone la pérdida de una felicidad primitiva, de la cual habria gozado el hombre al principio. Por la costumbre religiosa que tenian los Griegos de purificar el niño apénas habia nacido, se puede argüir tambien que lo creian manchado con un pecado original.

*BARTHEL, Anacársis, t. II, p. 345. — PLATON. — ARISTÓTELES.*

(*Opinion filosófica*). Los filósofos no sabian



explicar el hombre moral sin suponer un estado primitivo de perfeccion, del cual decayese despues la naturaleza humana por su culpa. Su gigante Prometeo, castigado por haber comunicado la ciencia á los hombres, recuerda el ángel rebelde del Génesis que arrastra al primer hombre á gustar el fruto del árbol de la ciencia del bien y del mal. « Nosotros estamos corrompidos, » decia Sócrates, « solo porque estamos compuestos de cuerpo y alma; la filosofía debe emanciparnos del dominio de los sentidos y reparar el mal. »

PLATON, *Fedon*.

#### NUMA.

Los Romanos creian, como los Griegos, que el hombre habia decaido de su primitivo estado; segun ellos, la corrupcion iba aumentando de edad en edad y la justicia divina perseguia hasta en los hijos la iniquidad de los padres. Tenian cierta especie de presentimiento de la venida de un reparador; versos proféticos les anunciaban el regreso de la edad de oro y un nuevo reinado de la justicia, destinado á borrar los vestigios de una culpa primitiva. Habian oido desde el fondo de sus santuarios unas voces que decian : « Los dioses se marchan. » Finalmente bajo el reinado de Vespasiano leían en algunos libros sagrados : « Los dias de dominacion se aproximan por el Oriente, y el imperio está prometido á hombres procedentes de Judea.

VIRGILIO, *Enéida* VI, Egl. IV. — HORACIO; Suetonio; TÁCITO, *Historias*, lib. V.

#### VIRGINIANOS.

Ataensia, dicen ellos, fué arrojada del cielo en castigo de su desobediencia.

*Cartas edífic.*, t. XII. — FED. BERNARD, t. VI, p. 80.

#### HEBREOS.

La serpiente, que era el mas astuto de los animales que Dios habia criado, persuadió á la mujer á comer de la fruta prohibida, y esta la dió á su marido, que tambien comió. Entonces el Señor dijo á la serpiente : « Serás maldita entre todos los animales; andarás arrastrando sobre la tierra; pondré odio eterno entre ti y la mujer, entre su raza y la tuya; ella te quebrantará la cabeza y tú pondrás asechanzas á su calcañar. » Dijo tambien á la mujer : « Multiplicaré tus dolores y tus partos : darás á luz tus hijos con dolor y estarás sujeta á tu marido. » Dijo al hombre : « Trabajarás sobre una tierra maldita; comerás el pan con el sudor de tu frente, hasta que vuelvas al seno de la tierra

de donde fuiste sacado. » Dios dijo á Abraham : « Todas las naciones serán benditas en el que saldrá de ti; no se quitará el cetro á la tribu de Judá hasta que no venga el que ha de ser enviado. Una estrella saldrá de Jacob y un vástago saldrá de Israel. » — « Yo sé, dice el autor del libro de Job, que mi redentor vive. »

*Génesis*, c. I y c. XXII. — *Números*, c. XIV. — *Job*, c. XIX, v. 25.

#### CATÓLICOS.

Si alguno no reconoce que el primer hombre, habiendo quebrantado el mandato de Dios en el paraíso, decayó del estado de santidad y justicia en que habia sido criado, sea excomulgado. Si alguno sostiene que esta prevaricacion no causó daño mas que á él solo y no á toda su posteridad, que no perdió mas que por sí y no para nosotros la santidad y la justicia que habia recibido, sea excomulgado, porque contradice abiertamente estas palabras del Apóstol : « El pecado entró en el mundo por un solo hombre y por el pecado la muerte; de este modo el pecado y la muerte entraron en todos los hombres, habiendo pecado todos en uno solo. » Si alguno sostiene que el pecado de Adán, el cual es uno en su origen, y que siendo transmitido á todos por generacion y no por imitacion, llega á ser propio de cada uno, puede borrarse solo por las fuerzas de la naturaleza humana ó con otro remedio que no sea el de los méritos de Jesucristo, nuestro único mediador y redentor, sea excomulgado.

*Concil. Trid.*, ses. V. — SAN PABLO, I á *Tim.* II, 14; I á *los Cor.* XV, 21, 22; á *los Rom.* V, 12.

#### MAHOMETANOS.

Ya hemos dicho : « Oh Adán, habita con tu mujer en el paraíso y come allí cuanto te plazca; pero no te acerques á este árbol, no sea que te se cuente en el número de los injustos. » El diablo los hizo pecar. Entonces el Señor les dijo : « Salid del paraíso; os precederá de cerca un guía que yo enviaré; los que le sigan estarán libres de temor y de afliccion el dia del juicio. »

*Coran*, cap. de la Vaca.

#### LUTERANOS.

El hombre por su cuerpo está expuesto á obedecer á sus sentidos, y á dejarse arrastrar al mal; ya nuestros primeros padres quebrantaron la prohibicion impuesta por Dios y cayeron en el pecado. Sus descendientes, fáciles tambien en ser seducidos, caminaron por las mismas sendas, y la corrupcion con sus funestos efectos se difundió sobre todos los hombres.

#### TABLA V.

#### FIN DEL MUNDO.

#### BRAMA.

Hacia el fin de los siglos aparecerá Visnú sobre la tierra bajo la forma de un guerrero montado sobre un caballo, llevando en una mano el escudo y en la otra el puñal; bajo esta forma terrible recorrerá el universo, destruirá á los malos y hará caer las estrellas. Entónces serán hechos pedazos los sustentáculos del mundo: el movimiento del grande espíritu se detendrá y todos los elementos se confundirán. Al terminar el dia, Brama se quedará dormido, y en esta época el mundo será sumergido por las aguas. Primeramente se oscurecerán el sol y la luna, y densas tinieblas cubrirán todos los globos; solamente Visnú los iluminará; la serpiente de las mil cabezas vomitará torrentes de fuego, que reducirán el universo á cenizas; despues se levantará un viento impetuoso, los mares saldrán de su centro y extenderán sus olas sobre la tierra y los cielos. Visnú, echado sobre la serpiente y nadando sobre las aguas, encerrará en su seno los restos de todos los mundos; todas las almas irán á reunirse á la Divinidad, de la que habian sido separadas, y no habrá allí mas felicidad para los justos, ni penas para los réprobos.

MANÚ, lib. I. — *Bhagavat-Guita*. — DE MARLES, *Historia de la India*, t. I, p. 397. — DUBOIS, t. II, p. 323. — *Costumbres y usos de los Indios*.

#### FO.

(*Opinion filosófica*). El mundo no puede tener fin, porque no hay mundo alguno; todo lo que nos parece que existe es imaginario; no hay ni cuerpos, ni almas, ni pensamientos, ni acciones; no existen ni nacimiento, ni vida, ni vejez, ni muerte; no hay otra existencia real mas que la de Fo, que todo lo absorbe y resume, sin variar jamas.

(*Opinion popular*). La destruccion del mundo se hará con fuego, con agua, ó con viento; que son lo que llamamos las tres grandes calamidades. Los restos del mundo destruido llegarán á ser el principio de su reproduccion.

*Diario asiát.*, t. VII, p. 231, 239; t. VIII, p. 131. — DE MARLES, t. II, p. 231.

#### ZOROASTRO.

Espirado el término de nueve mil años, el hombre ya no comerá ni tampoco morirá: entónces Dios hará resucitar á los muertos, el alma reconocerá el cuerpo y dirá : « Hé aquí á mi padre, hé aquí á mi madre, hé aquí á mi

Esta es una fragilidad hereditaria que la Iglesia ha distinguido despues con el nombre de pecado original. El fin esencial del Salvador, al sacrificarse por nosotros, fué inspirarnos un vivo horror al pecado, estimularnos á que nos consagremos enteramente á él y á que sigamos sus huellas. Su muerte era indispensable á la salud de todos los hombres; es un tributo pagado á Dios por ellos, y destinado á sacarlos de la esclavitud del pecado.

*Catec. luterano*, pág. 13, edic. de Paris, 1820, p. 36, 40.

#### CALVINISTAS.

La Iglesia cree que Jesucristo es el Mesías prometido; que se revistió de un cuerpo humano, sujeto como el nuestro á las enfermedades, á los dolores y á la muerte, y que solo por su medio podemos salvarnos. Cree que Dios nos libró de nuestros pecados, anunciándonos y confirmando con su muerte que nos los perdona bajo condicion de arrepentimiento, ofreciéndonos con su doctrina, con sus ejemplos y con los auxilios del Espíritu Santo los medios de santificarnos y merecer la salud. Jesucristo mismo dijo : « Mi sangre será derramada por la remision de los pecados. » — « Jesucristo, » dice san Juan, « es la víctima que expió nuestros pecados, y no solo los nuestros, sino los de todo el mundo. »

*Catec. calvin.*, Ginebra 1819, p. 74, 76, 77. — SAN JUAN, 1, 2; III, 36, XIV, 6. — *Act.* IV, 12. — SAN PABLO, *Fil.* II, 7; *Hebr.* IV, 15.

#### ANGLICANOS.

Jesucristo fué víctima, no solo por la culpa de nuestro origen, sino tambien por todos los pecados actuales de los hombres. El pecado original es un vicio y una depravacion natural en todos los hijos de Adán, y en consecuencia de esta depravacion, ellos se separan todo lo posible de la primitiva justicia, experimentan una propension natural hácia el mal y deseos siempre contrarios al espíritu. Son, pues, dignos, desde su nacimiento, de la cólera divina y de su condenacion. Esta depravacion natural que sobrevive al bautismo, impide que sometamos á la ley de Dios los afectos de la carne, lo cual se expresa en griego con estas palabras *φρονημα σαρκός*, á las cuales unos atribuyen la significacion de sabiduría, otros de afectos y otros en fin de tendencia de la carne. Aunque ha cesado la condenacion por el bautismo y por la fe, en virtud de los méritos de Jesucristo, sin embargo la concupiscencia, si creemos la confesion del Apóstol, continúa en nosotros como un efecto del pecado.

*Profesion de fe* en el Sinodo de 1562, art. IX.

T. VIII.